

172573

El lanzamiento oficial lo realizará Patricio Aylwin, en la Fundación Frei, el próximo jueves 13

# Párrafos, cartas y fotografías inéditas del libro "Eduardo Frei Montalva. Memorias"



La portada del libro.

## G. Mistral y el crítico Alone

Gabriela Mistral lee la crítica que Alone le hizo a *La política y el espíritu*, de Frei, y le escribe:

"El ataque solamente, y con la sorpresa consiguiese el artículo, tan torpe, de Alone sobre su libro. Atribuímos la intención de crítica en unas frases que son, en boca mía, de la mayor alabanza, es de una torpeza que no encuentro en Alone. Pero considerando que, en la mentalidad en que él está, según puede verlo por mi conversación con él en Santiago, el partido de ustedes debe ser particularmente antipático. Esa era la política feroz y FATAI de las derechas y por ella están donde están. (...) Alone nos ha hecho a todos el mal de divorciarse de modo tan radical de la juventud, que esa juventud reventada con el crítico de ideas ajenas, se ha ido de brazos al comunismo y a la batallas literaria, por reacciones violentas. Desde entonces hizo una bobería armeniana. Están viejos, están ajenos y el tiempo no es para viciarnos ni para ómnimas de política."



A los dos años en las rodillas de su padre Eduardo Frei.



En su Primera Comunión.



El matrimonio de María Inés Fajó y Eduardo Frei.



En 1932, durante su primer viaje a Europa.

Patricio Aylwin viajó a Argentina con un libro bajo el brazo. Allí deberá leerlo para luego, el jueves 13, presentar *Eduardo Frei Montalva. Memorias (1911-1984) Correspondencia con Gabriela Mistral y Jacques Maritain*.

La obra tiene un prólogo de Ignacio Ortega y Carmen Frei, que recorrieron Francia y Nueva York en busca de las cartas del pensador francés y la Premio Nobel de Literatura.

En los primeros párrafos de sus recuerdos, el ex Presidente escribe de Louvain: "De ese pueblo, entonces perteneciente a la provincia de Catón, tengo mis primeros recuerdos: el frío, el viento, la lluvia, el ardiente verano y la vestimenta. Siempre he sentido que me quedó algo profundo de esos primeros años de mi niñez, algo que no podría expresar: una especie de arraigo a la tierra que me hizo sentir el paisaje belga, sus campos, sus ríos, sus bosques, sus árboles, sus animales, como algo que forma parte de mí mismo".

### Un alemán bajo y moreno

Contra en otras páginas, cuando ya estudiaba Derecho en la universidad, como se integró a la Asociación Nacional de Estudiantes Católicos (ANEC), y así conoció a uno de sus grandes amigos:

"En los debates que surgieron, pronto se destacó la figura de un ciudadano del curso anterior al mío. Era bajo, moreno, esmirriado. Hablaba en los corredores y a su alrededor se formaban grupos donde se discutía acaloradamente. Apasionado en sus palabras, nunca era odioso y strain aún a los que no ocupaban sus posiciones. Pronto nos hicimos amigos. Se llamaba Bernardo Leighton", escribe Frei.

También recuerda al Presidente Arturo Alessandri Rodríguez: "Pocas veces he pasado por la vida política chilena una figura tan carismática. Despertó una mística apasionada: cada tarde grandes multitudes se con-

gregaban en la Alameda frente a su casa, a la cual algunos más fanáticos cascaban los ladrillos, para los arribar virtudes carismáticas por haber allí su candidato (...). Orador fácil, de lugares, conatos, manifestados, pero con una simpatía y una penetración directas, el entusiasmo que despertó fue arrollador. No se había conocido en nuestra historia una ola política de tal intensidad y sagacidad".

Luego, Frei se refiere a su viaje a Europa y al encuentro con Maritain y Gabriela Mistral.

Del filósofo francés asegura que "nunca he sido aficionado a ver santos. Al revés, desconfío de aquellos a quienes los arribos les tiene. Sin embargo, si alguien me preguntara si he conocido alguno, a pesar de mi escepticismo para encontrar

quien enciclopedia este calificativo, no debería en decir: ese hombre se parecía a lo que los antiguos llamaban un santo varón".

### "Sea usted mi Pedro"

Con la poesía logró tal amistad, que ella le pide en una carta de Chile:

"Algunos de los míos, y más separos, se me han muerto; otros han dejado de quererme; otros son comodones y no se dan molestias. Sea usted mi Pedro, mi piedra sólida y durable de Chile."

En 1962 la escritora escribe con amargura de Chile:

"Mi gente, Frei, tiene la bobbería indecible de creer que soy una persona con poder y una persona de tomar. Pueden creer

dentro de Chile por encima de mi una rata de desposada polve. Y en cuanto al dato que pundo hacerles, si alguna vez les llega de venirles de sus propios culpas mejor que de mí (...). La chilendad que veo y que tiene contacto conmigo me produce una impresión viscosa y que no puedo prolongar por una especie de maloma físico. Yo creí, mi amigo, que una gran paciencia y una modestia en bloque, y una negación más completa, los desarmaría y acabaría por volverlos buenos y malos. Pero la quiebra de la chilendad en ante todo de veracidad y bondad tanto como de valentía y decencia. Son sepulcros; no tienen más Dios que el presupuesto; no sacan suscriptores y su conducta hacia la mujer sigue siendo deplorable".



El Presidente Frei y Bernardo Leighton saliendo de La Moneda.



En la Salitrea de Valdivia, con el Presidente Juan Antonio Ríos (1945).

## Frei y Maritain

El 8 de octubre de 1970, después de la derrota en las elecciones presidenciales, Frei le escribe a Maritain: "Yo he sufrido mucho estos días, más de lo que usted pudiera imaginar. Después de haber trabajado tantos años, por errores de estrategia política, que advertí hasta la majadería, hemos cortado un proceso que yo creo era el mejor camino para este país y una experiencia útil para otros. Sin embargo, estoy absolutamente decidido a continuar luchando por las mismas ideas a las que he consagrado hasta ahora mi vida".

Maritain, el 26 de octubre, le responde: "Estoy persuadido, como usted, de que su experiencia no ha sido un fracaso y que ha abierto a Chile y al mundo entero, inmensas perspectivas".

# Párrafos, cartas y fotografías inéditas del libro "Eduardo Frei Montalva, Memorias" [artículo].

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1989

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Párrafos, cartas y fotografías inéditas del libro "Eduardo Frei Montalva, Memorias" [artículo].

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile